



CONTENIDO:

Profesores de primaria enseñan sobre cambio climático 2

Fuentes de agua, el tema de niñas y niños ecoperiodistas 3

El consejo de niñas y niños realizó su encuentro anual 4

Proyectos en Bolivia fueron visitados por misión de Suiza 4

Copartes en Bolivia:

- Fundación Ayni
- Mujeres Creando
- Centro de Estudios y Apoyo al Desarrollo Local (CEADL)
- Pastoral Social de Cáritas Potosí (Pasocap)
- Estrellas en la Calle

EL AGUA SE ACABA

El agua para beber, para transformar y producir alimentos, para realizar rituales, para disfrutarla, toda esa agua está en peligro o totalmente contaminada, o, incluso, ha desaparecido.

Así se puede resumir el resultado de las investigaciones realizadas por más de 40 niñas, niños y adolescentes ecoperiodistas de siete municipios distribuidos en los departamentos de Cochabamba, La Paz, Chuquisaca y Potosí.

Las causas del estado del agua en diversas fuentes tienen que ver con la actitud de la población, en general, que trata con desprecio ríos, lagos y vertientes, pues las considera botaderos de basura y de aguas servidas. Pero también tiene que ver con la ausencia de políticas públicas para proteger este recurso natural.

El artículo 16 de la Constitución Política del Estado Plurinacional de Bolivia establece que todas y todos tenemos derecho al agua y a la alimentación, mientras que el acceso a un medioambiente limpio y saludable fue declarado como un derecho humano universal este año por la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU). La normativa existe, la preocupación también, las consecuencias se saben, lo que falta es actuar y salvar la vida.



Foto: Carmen Barrantes.

Dariné es una niña ecoperiodista de Cochabamba, preocupada porque el dueño de la casa donde vive no arregla las cañerías. Esto ocasiona desperdicio de agua, por lo que igual tienen que pagar.

LÍNEAS ESTRATÉGICAS

- Promover la protección contra la violencia hacia niñas, niños y adolescentes.
- Promover el acceso a una educación de calidad.
- Promover la educación para el desarrollo sostenible y solidario.



APRENDEN SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO CON MATEMÁTICAS Y LENGUAJE



Fotos: Gentileza de CEADL.

El cambio climático ingresa en las aulas de estudiantes de tercero, cuarto, quinto y sexto de primaria a través de las cajas de descubrimiento socioambiental.

La humanidad y el planeta enfrentan tres crisis que demandan soluciones inminentes: el cambio climático, la contaminación y la pérdida de biodiversidad. Cada una tiene causas y efectos propios, pero tienen en común la urgencia de actuar.

En ese contexto, Terre des Hommes Suisse en Bolivia, a través de su programa Educación para el Desarrollo Sostenible y Solidario (EDS), diseñó la Caja de Descubrimiento Socioambiental 1.0, cuyo ob-

jetivo es brindar a profesoras y profesoras los materiales necesarios para transmitir a niñas y niños conocimientos profundos sobre la restauración del planeta. De esta manera, pueden adquirir también habilidades para convertirse en actrices y actores del cambio que se necesita para proteger la vida.

Los materiales fueron diseñados en el marco de la Ley N° 070 de Educación "Avelino Siñani - Elizardo Pérez" y cuenta con guías para estudiantes

y profesoras, que permiten transversalizar la temática del cambio climático en las materias de Matemáticas, Lenguaje y Ciencias Naturales. Es importante mencionar que maestras y maestros no deben realizar ningún esfuerzo adicional para dictar su asignatura, ni incorporar más contenido al programa educativo.

Las cajas de descubrimiento socioambiental están destinadas a estudiantes de tercero, cuarto, quinto y sexto de primaria.

PARTICIPAR Y APRENDER PRIMERO PARA ENSEÑAR DESPUÉS



Foto: Gonzalo Huaranca.

Profesoras y profesores de diferentes unidades educativas de La Paz, El Alto, Cochabamba, Potosí y Sucre se capacitaron en el uso de la Caja de Descubrimiento Socioambiental para poder incorporar los contenidos en sus asignaturas.



Niñ@s ECOPERIODISTAS REALIZAN 35 FOTORREPORTAJES SOBRE EL AGUA



Foto: Wara Vargas.

La capacitación hace énfasis en la construcción de la narrativa a partir de fotografías, un ejercicio que demanda reflexión y conocimiento de las temáticas.

Por cuarto año consecutivo, entre abril y junio, Terre des Hommes Suisse en Bolivia llevó adelante el curso Niñ@s Ecoperiodistas. Asistieron 42 niñas, niños y adolescentes de entre 10 y 17 años, de Cochabamba, El Alto, La Paz, Potosí y Sucre.

Desde que el proyecto comenzó, en 2019, para conmemorar los 30 años de la Convención sobre los Derechos del Niño, más 150 niñas, niños y adolescentes han recibido capacitación sobre investigación y técnicas periodísticas; en 2020, el curso se dictó en línea y se incorporó el periodismo digital. Las facilitadoras de estos procesos –Malkya Tudela y Wara Vargas– son prestigiosas periodistas con amplia experiencia en la investigación.

Para la gestión 2022, el tema general fue el agua y sus fuentes, bajo la premisa de que “el estado de los ríos es el reflejo de la relación humano/naturaleza actual”.

Los fotorreportajes

En total, se elaboraron 35 fotorreportajes, la mayoría lo hizo de manera individual y otros y otras formaron grupos, en especial los más pequeños.

En la mayoría de los trabajos se observa que el daño a las fuentes de agua es ocasionado por la población que vive en zonas aledañas, sobre todo en el caso de los ríos adonde vierten basura y aguas servidas. Sin embargo, lo hacen porque, en general, en sus municipios y regiones no existen las condiciones para que sus desechos no contaminen al medioambiente.



Niñas y niños recibieron también información sobre el cambio climático y los límites planetarios, y sobre las acciones de los seres humanos que están llevando al planeta a una crisis que se manifiesta de diversas formas y en diferentes ámbitos.

También hicieron un repaso de sus derechos, establecidos en la Convención sobre los Derechos del Niño.

- Durante la cuarentena fue escasa el agua para beber en municipios del Valle Alto de Cochabamba, como Arbieto, pero los ríos se llenaron y niñas y niños hasta podían nadar en ellos. Después desaparecieron y volvieron los carros aguateros.
- En El Alto, las lagunas están desapareciendo o están tan contaminadas que son consideradas “agua sucia”, pero los animales no tienen otra fuente para saciar su sed.
- El lavado de ropa en los ríos y el uso de detergentes pone en riesgo la producción del tarwi.
- La contaminación afecta también a las tradiciones, como el lavado de ropa de seres queridos fallecidos.

En Arbieto, carecen de agua y deben comprarla de cisternas que llevan incluso agua con pelos. Para beber compran agua embotellada.



EL CONSEJO CONSULTIVO SE PREPARA PARA EL *GLOBAL ACTION MONTH*

El Consejo Consultivo de Niñas, Niños, Adolescentes y Jóvenes (NNAyJ) llevó adelante su primer encuentro presencial de la gestión 2022, en la ciudad de La Paz, el 9 de julio.

El objetivo principal de esta cita fue definir, de manera colectiva, la actividad que realizarán en Bolivia en el marco del *Global action month*, una acción que efectuarán de manera simultánea niñas, niños, adolescentes y jóvenes de todo el mundo en el mes de noviembre. Para este año, la temática global está relacionada con el medioambiente.

Además, definieron los lineamientos para el encuentro nacional de niñas, niños y adolescentes que se realizará en septiembre, en la ciudad de Potosí, y los temas en los que necesitan mayor capacitación: identidad sexual, acoso callejero y oratoria.

El encuentro también fue el marco para ajustar su plan de trabajo 2022 y emitir un pronunciamiento sobre la vulneración de derechos de niñas, niños y adolescentes, en especial a vivir sin violencia y en un medioambiente saludable.

Terre des Hommes Suisse en Bolivia

Cochabamba, edificio Continental, piso 6, of. 6D, calle Pedro Blanco N° 1344 esq. avenida Santa Cruz

Teléfono/fax 591-4-4418772
Correo: p.vargas@terredeshommes-suisse.ch

Con el apoyo de:



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación COSUDE

ENTRE CONSEJOS CONSULTIVOS



Foto: Helen Álvarez Virreira.

Dilan y Claudia, integrantes del Consejo Consultivo de NNAyJ de TdH Suiza, así como Diana, exintegrante del consejo, compartieron todas sus experiencias de vida, organizativas y de realización de actividades con el Consejo Consultivo de NNA de la Alianza Joining Forces Bolivia, durante el primer encuentro presencial que se realizó entre el 13 y 15 de julio de 2022, en la ciudad de Cochabamba. Asimismo, apoyaron en el diseño de su plan de trabajo para la gestión 2022-2023.



Foto: Helen Álvarez Virreira.

El encuentro fue facilitado por Dilan y Claudia, representantes ante el Consejo Internacional de TdH Suiza.

VISITA DESDE LA SEDE A PROYECTOS EN BOLIVIA



Foto: Helen Álvarez Virreira.

Olivier Grobet, oficial de programas para América Latina de Terre des Hommes Suisse, con sede en Ginebra, Suiza, visitó Bolivia entre el 2 y el 10 de julio. En ese tiempo recorrió los proyectos que apoya la organización.

En Cochabamba compartió con niñas, niños, personal educativo y otros actores que coordinan actividades con la Fundación Ayni en el Valle Alto y con la Fundación Estrellas en la Calle en Cercado; en Potosí asistió a la feria organizada en la Casa NATs que es llevada adelante por Pastoral Social Caritas Potosí (Pasocap) y en La Paz se reunió con Mujeres Creando y con el Centro de Estudios y Apoyo al Desarrollo Local (CEADL). Además, participó del encuentro del Consejo Consultivo de NNAyJ y del taller de actualización de la política de salvaguarda.